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MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
UNIVERSIDADE FEDERAL DO SUL DA BAHIA

COLEGIADO DO BACHARELADO INTERDISCIPLINAR DE CIÊNCIAS - CJA

ATA Nº 1300 / 2023 - CBIC (11.01.12.07)

Nº do Protocolo: 23746.010137/2023-59
Itabuna-BA, 23 de outubro de 2023.

MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
UNIVERSIDADE FEDERAL DO SUL DA BAHIA

CENTRO DE FORMAÇÃO EM CIÊNCIAS AGROFLORESTAIS

ATA DA SÉTIMA REUNIÃO ORDINÁRIA DO COLEGIADO DO BACHARELADO
INTERDISCIPLINAR EM CIÊNCIAS DO CENTRO DE FORMAÇÃO EM CIÊNCIAS

AGROFLORESTAIS DA UNIVERSIDADE FEDERAL DO SUL DA BAHIA ? UFSB, CAMPUS
JORGE AMADO, REALIZADA EM 19/10/2023.

Aos dezenove dias do mês de outubro de dois mil e vinte e três, com início às oito horas e dez
minutos, foi declarada aberta a sétima reunião ordinária do colegiado do Bacharelado
Interdisciplinar em Ciências, realizada de forma remota (online). A reunião foi presidida pelo
coordenador do curso, o professor Ben-Hur Ramos Ferreira Gonçalves, e contou com a
participação dos seguintes membros: professores/as Danielle de Oliveira Costa Santos (titular),
Edison Rogério Cansi (titular), João Carlos Medeiros (suplente) e Maurício Farias Couto
(titular), além da representante dos servidores técnicos-administrativos Regiane Silva dos
Santos. Justificaram ausência os/as professores/as Jaqueline Dalla Rosa, Ricardo Gabriel de
Almeida Mesquita e Rosane Rodrigues Pereira, além da representante discente Francielle
Moreira Santos. A pauta da reunião foi compartilhada previamente por mensagem eletrônica,
sendo constituída dos seguintes pontos: 1) Informes; 2) Apreciação da Ata da reunião
ordinária de Agosto/2023 (em anexo); 3) Processo n.º 23746.008819/2023-00 Solicitação de
regime de exercício domiciliar da discente Dhianniny Gomes de Araújo, nº. matrícula
2021021202. Relator: Prof. Ben-Hur; 4) Processo n.º 23746.009324/2023-90 Solicitação de
regime de exercício domiciliar da discente Flávia Silva Gois, n.º matrícula 2023002636.
Relator: Profª. Jaqueline Dalla Rosa; 5) Vagas dos Bacharelados Interdisciplinares para o
SISU 2024; 6) Pareceres sobre a avaliação dos Planos de Ensino-Aprendizagem; 7)
Reformulação do PPC do curso; 8) Encontro de docentes e discentes do Bacharelado
Interdisciplinar em Ciências / CJA; 9) O que ocorrer. O professor Ben-Hur iniciou a
reunião agradecendo a presença dos/as colegas e prosseguiu para o primeiro ponto de pauta 1)
Informes, onde passou a palavra aos colegas. Sem informes dos membros do colegiado
presentes na reunião, o professor Ben-Hur reforçou que já houve a reunião do NDE onde o



24/10/2023, 16:45 sig.ufsb.edu.br/sipac/protocolo/documento/documento_visualizacao.jsf?imprimir=true&idDoc=241937

https://sig.ufsb.edu.br/sipac/protocolo/documento/documento_visualizacao.jsf?imprimir=true&idDoc=241937 2/5

PPC do curso foi modificado de acordo com as solicitações dos pareceres da PROEX e da
Câmara de Graduação (área das Ciências) além da nota técnica da PROGEAC. Após as
modificações necessárias, o PPC foi aprovado por unanimidade no NDE. Complementando as
informações, o professor Ben-Hur ressaltou que o prazo limite para a devolução do PPC é até
o dia 24/10/2023, onde deve ser enviado também a Ata onde o PPC foi aprovado no NDE e a
Ata de aprovação do PPC no Colegiado, além de uma carta resposta com informações sobre as
modificações que foram realizadas no PPC de acordo com os pareceres e a nota técnica. Sem
mais informes, a reunião prosseguiu para o ponto de pauta 2) Apreciação da Ata da reunião
ordinária de Agosto/2023 (em anexo). O professor Ben-Hur informou que a Ata da última
reunião foi compartilhada previamente por e-mail e que no mês de Setembro não houve
reunião ordinária, por conta do período de férias e/ou recesso acadêmico na Universidade.
Ainda informou que a representante dos técnicos-administrativos, Regiane Silva, solicitou
alterações no texto da Ata via e-mail. Feitas as alterações e sem mais modificações a serem
realizadas a Ata foi colocada em regime de votação e aprovada por unanimidade. Dando
continuidade à reunião, o próximo ponto de pauta 3) Processo n.º 23746.008819/2023-00
Solicitação de regime de exercício domiciliar da discente Dhianniny Gomes de Araújo, nº.
matrícula 2021021202. Relator: Prof. Ben-Hur, foi colocado em discussão. O professor
Ben-Hur informou que analisou o processo, onde a discente fez o pedido de atividades
domiciliares, por motivo de licença maternidade, apresentando toda a documentação
necessária exigida pela Resolução n.º 09/2020 da UFSB. Em seguida, o professor Ben-Hur fez
a leitura do parecer favorável a concessão de atividades domiciliares nos componentes
curriculares em que a discente encontra-se matriculada no atual quadrimestre (2023.3).
Colocado em regime de votação, o parecer foi aprovado por unanimidade no colegiado. Em
relação ao próximo ponto de pauta 4) Processo n.º 23746.009324/2023-90 Solicitação de
regime de exercício domiciliar da discente Flávia Silva Gois, n.º matrícula 2023002636.
Relator: Profª. Jaqueline Dalla Rosa, o professor Ben-Hur informou que fez a análise da
documentação e encaminhou o processo para análise da professora Jaqueline Dalla Rosa, em
que a discente fez o pedido de atividades domiciliares, por motivo de licença maternidade,
apresentando toda a documentação necessária exigida pela Resolução n.º 09/2020 da UFSB.
Em seguida, o professor Ben-Hur fez a leitura do parecer favorável a concessão de atividades
domiciliares nos componentes curriculares em que a discente encontra-se matriculada no atual
quadrimestre (2023.3). Colocado em regime de votação, o parecer foi aprovado por
unanimidade no colegiado. O professor Ben-Hur informou que irá enviar toda a documentação
dos processos via SIPAC e informará aos docentes responsáveis pelos componentes
curriculares em que as discentes estejam matriculadas sobre a necessidade de atividades
domiciliares. O professor Rogério Cansi pediu a palavra e informou que não vê a necessidade
de votação de parecer no colegiado, caso as documentações referentes a processos de
atividades domiciliares (licença maternidade) estejam de acordo com o que é exigido em
Resolução, sendo necessário apenas informar ao colegiado e aos docentes responsáveis pelos
componentes curriculares a necessidade de atividades domiciliares. Dando continuidade, a
reunião prosseguiu para o próximo ponto de pauta 5) Vagas dos Bacharelados
Interdisciplinares para o SISU 2024. O professor Ben-Hur informou que esse ponto de pauta
foi uma solicitação do professor Daniel Piotto (Decano do CFCAf), referente ao número de



24/10/2023, 16:45 sig.ufsb.edu.br/sipac/protocolo/documento/documento_visualizacao.jsf?imprimir=true&idDoc=241937

https://sig.ufsb.edu.br/sipac/protocolo/documento/documento_visualizacao.jsf?imprimir=true&idDoc=241937 3/5

vagas que será destinado ao BI Ciências/CJA, via SISU/2024, tanto vagas para o curso (turno)
diurno, quanto noturno. Ainda informou que no novo PPC estamos destinando 50 vagas por
curso (turno), sendo 50 vagas para o diurno e 50 vagas para o noturno. O professor João pediu
a palavra e informou que deveríamos destinar 50 vagas para o turno vespertino e 50 vagas para
o noturno, apenas, e que essas informações ficassem bem claras tanto no PPC, quanto na
resposta ao Decanato, com o objetivo de evitar ofertas de 3 turmas (matutino, vespertino e
noturno). O professor Rogério Cansi informou que, na verdade, de acordo com o MEC, não
são turmas e sim cursos distintos em seus respectivos turnos e ainda complementou que
restringir em somente matutino ou vespertino diminuiria a flexibilidade de alguns
componentes curriculares específicos. Dessa forma, de acordo com o que consta no PPC,
disponibilizaríamos 50 vagas para o curso diurno e 50 vagas para o curso noturno. Colocado
em votação, ficou decidido, por unanimidade, a oferta de 50 vagas para o curso diurno e 50
vagas para o curso noturno. Em relação ao próximo ponto de pauta 6) Pareceres sobre a
avaliação dos Planos de Ensino-Aprendizagem, o professor Ben-Hur informou sobre a
importância da volta das avaliações dos planos de ensino aprendizagem dos componentes
curriculares pelo colegiado e que, por conta da grande quantidade de componentes curriculares
ofertados pelo curso, foram feitas divisões dos componentes entre os/as professores/as para
avaliações dos planos de ensino aprendizagem e emissão de pareceres. Em resumo, o professor
Ben-Hur, via planilha (Excel), apresentou os pareceres referentes aos planos de ensino
aprendizagem dos componentes curriculares avaliados. A professora Danielle pediu a palavra e
sugeriu, principalmente em relação a referências básicas e complementares, que o ideal é que
as mesmas já viessem adicionadas automaticamente nos planos de ensino aprendizagem, onde
o/a docente responsável apenas acrescentaria referências complementares que achasse
necessária. O professor Rogério Cansi concordou com a professora Danielle e complementou
que, na maioria dos casos, as solicitações de correções são nas referências e que isso poderia
ser evitado caso o sistema (SIGAA) já tivesse essas referências adicionadas automaticamente
para os componentes curriculares cadastrados. O professor João concordou com os colegas e
sugeriu a criação de um memorando com essa solicitação, onde esse memorando seria
aprovado pelo colegiado e encaminhado para a Congregação para, posteriormente, ser
encaminhado para a Câmara de Graduação e Superintendência de Tecnologia da Informação.
O professor Rogério, ainda se referindo aos planos de ensino aprendizagem, ressaltou que os
componentes curriculares do BI Ciências deveriam ser solicitados pelo colegiado do curso ou
pelo seu Centro de Formação, o CFCAf, visando facilidades na obtenção dos planos de ensino
aprendizagem e, consequentemente, na gestão do curso. O professor Ben-Hur concordou com
os comentários dos colegas e, de forma unificada, colocou todos os pareceres de avaliação dos
planos de ensino aprendizagem em regime de votação, que foram aprovados por unanimidade.
O professor Ben-Hur se comprometeu a enviar esses pareceres aos docentes responsáveis pelos
componentes curriculares e solicitar as alterações necessárias nos planos de ensino
aprendizagem. Seguindo para o próximo ponto de pauta 7) Reformulação do PPC do curso,
o professor Ben-Hur explicou que a maioria das solicitações, basicamente estruturais no texto
do PPC, já foram realizadas e aprovadas pelo NDE. Em seguida, foi feita uma breve
explanação do PPC, enfatizando a necessidade de mudanças em virtude da semestralidade,
nova formação geral e curricularização da extensão, além de mudanças estruturais no corpo do
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texto de acordo com o novo modelo de documento exigido pela PROGEAC, onde foram
apresentadas as principais informações sobre o curso, como 2400 horas para integralização,
divididas em 300 horas para a formação geral, 280 horas para atividades de extensão, 200
horas para atividades complementares e 1620 horas para a formação específica (dividida entre
componentes curriculares obrigatórios e optativos). Em relação a matriz curricular, foi
apresentada a divisão da carga horária do curso e seus respectivos componentes curriculares ao
longo de 6 semestres (3 anos), reforçando que o objetivo sempre foi atender as concepções de
um curso bacharelado interdisciplinar e, ao mesmo tempo, alinhamento com os cursos de 2º
ciclo do CJA (CFTCI e CFCAf). Apresentando individualmente o parecer da PROEX, o
professor Ben-Hur informou que as solicitações foram simples de serem realizadas, a
exemplos de carga horária de extensão, CCEx adicionados na lista de componentes
curriculares optativos, elaboração de objetivos específicos relacionados com a extensão e
mudanças no perfil do egresso, competências e habilidades do curso. Seguindo com a
apresentação, o professor Ben-Hur ressaltou que em relação ao parecer da Câmara de
Graduação, as principais recomendações foram relacionadas ao Plano de Transição,
principalmente em relação as equivalências entre componentes curriculares atuais e os novos
componentes curriculares a partir da mudança de PPC, e também em relação ao processo de
migração dos discentes. Por fim, de acordo com a nota técnica da PROGEAC, foi apresentado
que foram adicionados mais componentes na lista de componentes curriculares da formação
geral, além disso, foi explicado que o BI Ciências/CJA não está 100% alinhado com os outros
Bacharelados Interdisciplinares (CPF e CSC) por causa da necessidade de alinhamento
também com os cursos de 2º ciclo do CFTCI e CFCAf, onde muitos componentes serão
ofertados de maneira unificada, com os mesmos docentes e compartilhando da mesma
infraestrutura. O professor Ben-Hur argumentou ainda que, de acordo com as solicitações de
alterações no corpo do texto, ainda serão necessárias pequenas mudanças no ementário,
principalmente em relação a divisão da carga horária total de alguns componentes entre carga
horária teórica e carga horária prática, além de verificações na própria ementa e nos pré-
requisitos, para que os cursos do CJA que compartilham dos mesmos componentes estejam
alinhados quanto a essas questões. A professora Danielle informou que ainda haverá uma
reunião conjunta entre os cursos para que esse alinhamento seja verificado. O professor
Maurício se disponibilizou em participar da reunião para colher as informações necessárias. O
professor Ben-Hur finalizou a apresentação do PPC informando que apenas essas informações
de carga horária, equivalência e pré-requisitos de alguns componentes ainda precisarão de
modificações, de acordo com as padronizações entre os cursos, mas que, de maneira geral, o
PPC está finalizado quanto as demais questões e itens de texto construídos. Terminadas as
apresentações, o PPC foi colocado em regime de votação e aprovado por unanimidade. O
professor Ben-Hur ressaltou que até a data limite (24/10/2023) o PPC será submetido no
SIPAC. Antes de passar para o próximo ponto de pauta, o professor João pediu a palavra,
parabenizou a todos/as os/as envolvidos/as na construção desse PPC e sugeriu que houvesse
um bate-papo com os discentes do curso para que essas mudanças sejam apresentadas,
exaltando, principalmente, os benefícios e impactos do novo PPC. Dando continuidade, a
reunião prosseguiu para o próximo ponto de pauta 8) Encontro de docentes e discentes do
Bacharelado Interdisciplinar em Ciências / CJA. O professor Ben-Hur passou a palavra
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para o professor Maurício, que concordou com o professor João sobre a necessidade de uma
conversa com os discentes do curso para explicar as mudanças no PPC. Além disso, o
professor Maurício também falou sobre a necessidade da construção de um encontro/evento
dos docentes e discentes do curso na primeira semana de aulas do próximo ano (2024), para
que sejam abordados conteúdos sobre a curricularização da extensão, utilização de tecnologias,
Inteligência Artificial, onde poderiam ser convidados docentes de outras Instituições para falar
sobre os temas. Segundo o professor Maurício, esses momentos são muito importantes para a
UFSB, para o curso, os docentes e os discentes. O professor João concordou com as ideias
apresentadas. Com a palavra, o professor Rogério ressaltou a importância da criação de um
evento voltado para a área de ciências, que além de discutir ideias específicas da área, também
sejam abordados conteúdos das ciências básicas, como fisiologia, genética, biologia, dentre
outros. Não houve comentários em 9) O que ocorrer. Sem mais nenhum assunto a ser tratado,
às 10 horas a reunião foi encerrada e eu, Ben-Hur Ramos Ferreira Gonçalves, lavrei a presente
ata que após leitura e considerações, será assinada por todos os presentes.

Itabuna, 19 de outubro de 2023.
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